

Capítulo 15

Cortes de la Frontera

El territorio de Cortes de la Frontera acoge una población en torno a los 3.600 habitantes, por lo que es el municipio más poblado del valle del Guadiaro. Su rico y diverso espacio geográfico se encuentra protegido tanto por la Unión Europea (Zona de Especial Conservación y Zona de Especial Protección para las Aves) como por la administración autonómica (Parque Natural Sierra de Grazalema, Parque Natural de Los Alcornocales y Monumento Natural Cañón de las Buitreras).

Entre lo variopinto de sus paisajes destacan espacios como los Llanos de Líbar, sierra de los Pinos, peñón del Berrueco, los Llanos de la Pulga, el Castillo, la garganta de las Buitreras o La Saucedá. En ellos se identifican zonas como el Karst de Líbar y/o el desfiladero de las Buitreras, además de relictos de la Era Terciaria como los bosques de laurisilva de La Saucedá.

Los orígenes de Cortes de la Frontera se remontan a los siglos XII y XI a.c., pero los primeros pobladores arribaron con la civilización romana; Cortes el Viejo, aunque con vestigios fenicios, y la ciudad de Saeponia así lo demuestran. Incluso la denominación de la villa (*terquex* o *cortex*, que significa baluarte, coraza, defensa), proviene de esa época.

Del dominio árabe se conservan elementos relevantes como la torre del Paso. El asentamiento actual del núcleo principal de Cortes de la Frontera se constituyó a finales del siglo XVII, época en la que el corcho, principal fuente de ingresos del municipio, comenzó a dar sus primeros frutos.

Se puede acceder al núcleo principal desde tres direcciones diferentes: la primera, que proviene de los municipios de Montejaque, Benaoján y Jimera de Líbar (MA-549), y otras dos entradas que proceden desde el Puerto del Espino pasando por la Cañada del Real Tesoro, y desde la provincia de Cádiz a través de la A-373. Por ferrocarril podemos acceder al municipio a través de la línea férrea que une Algeciras con Bobadilla.

El casco urbano principal de Cortes de la Frontera, en el que predomina el uso residencial con viviendas unifamiliares en el casco histórico y soluciones en altura plurifamiliares en los ensanches, ocupa una superficie de 14 ha, concentrando la mayor parte de la población municipal. No obstante, existen dos asentamientos urbanos (El Colmenar y La Cañada del Real Tesoro), ligados a la construcción del ferrocarril y al río Guadiaro, que concentran un grupo poblacional significativo (ver el capítulo Pedanías).

FICHA GEOGRÁFICA

Densidad de población: 20
 Habitantes censados: 3.523
 Superficie en km²: 173,60
 Altitud: 623
 Lluvia l/m²: 1.160
 Temperatura media °C: 16,2

FICHA TÉCNICA

RECURSOS NATURALES: Cereales de invierno para forraje, extracción de corcho, olivar, cítricos, ganado ovino y caprino

ARTESANÍA: Palma, mimbre, pita, corcho, madera, varetas de olivo, marroquinería, alfarería, cerámica y brezo

GASTRONOMÍA: Carnes con fruta, Conejo al Guadiaro, Mermeladas (de mebrillo y de mora), Alfajores, Gachas de harina, Productos Ibéricos, Miel y Sopa cortesana

PATRIMONIO: Iglesia parroquial de Nuestra Señora del Rosario, capilla de los Valdenebros, fachada del Ayuntamiento, ruinas de la ciudad romana de Saeponia, restos de Cortes el Viejo, Torre del Paso en Los Castillejos, ruinas árabes, plaza de toros, Parque Natural de los Alcornocales-Sierra de Grazalema, garganta de las Buitreras y Casa de Piedra

FIESTAS: Carnaval, variable; Feria San Roque y San Sebastián, 3ª semana de agosto; Romería de la Virgen del Rosario, principios de junio y Semana Santa, variable

RUTAS DE SENDERISMO:

- * Jimera de Líbar-Cortes de la Frontera PR-A 255
- * Montejaque-Cortes de la Frontera PR-A 252
- * Benalauría-Estación de Cortes de la Frontera PR-A 237
- * Gaucín-Estación de Cortes de la Frontera PR-A 244
- * Gaucín- El Colmenar PR-A 245



Fachada del ayuntamiento de Cortes de la Frontera de estilo neoclásico

Ortofotografías del casco urbano con distintos niveles de resolución



Callejero del municipio de Cortes de la Frontera



